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摘要 

馬來西亞留臺校友會聯合總會(簡稱留臺聯總)為了讓華裔學生更瞭解臺灣高等教

育，循近年模式於 8/12-8/23 在西馬(吉隆坡與麻坡)及東馬(砂拉越美里)舉辦臺灣高等教

育展，邀請臺灣各大學設攤，當面跟馬來西亞華裔學生互動。 

 

因僑教是國家重要政策，教育部與僑務委員會皆呼籲各大學共襄盛舉，加上馬來

西亞學生多數也符合我國外籍生入學規定，因此多校一直視馬來西亞為外籍生可耕耘

之來源，參展大學相當踴躍。今年共有 93 所大學參展，交臺清成政等一線大學皆到齊。 

 

本校基於拓展國際知名度並配合僑教政策及開發外籍生來源目的，今年由教務處

派員參展，惟考量經費效益，未參加東馬行程。 
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本文 

一、 目的 

馬來西亞因種族岐視關係，華人社會受壓抑，華人因此自力維持華文教育，目前

有獨中 60 所，皆為華人自籌經費維持，且學歷不為馬來西亞政府承認，馬來西亞華裔

對孩子和教育一直保持這樣的信念：「再苦不能苦孩子、再窮不能窮教育，展翅高飛，

海闊天空」。 

 

由於馬來西亞高等教育資源較貧乏，且華人升學受到不公平的限制，多數馬來西

亞華裔子女在高中畢業後都選擇出國升學。早年留學臺灣的馬來西亞僑生回馬後組成

大學或地區校友會，並組成馬來西亞留臺校友會聯合總會，簡稱留臺聯總。有感於回

臺留學改變一生，留臺聯總一直致力於推展與協助華裔學生回臺升學。為了讓華裔學

生更瞭解臺灣各大學，自 2007 年開始每年舉辦大規模臺灣高等教育展，邀請臺灣各大

學設攤當面跟馬來西亞華裔學生互動。參展大學只要負擔展場基本費用及人員差旅

費，留臺聯總自行籌措行政經費(含載送學生到展場參觀的租車費用)與招募志工協助。 

 

因僑教是國家重要政策，教育部與僑務委員會皆呼籲各大學共襄盛舉。而馬來西

亞學生多數符合我國外籍生入學規定，多校一直視馬來西亞為外籍生可耕耘之來源，

因此參展大學從 2007 年的 38 所、2008 年 37 所、2009 年 53 所，演進到 2014 年的 100

所，今年則有 93 所大學參展，交臺清成政等一線大學皆到齊，包含臺北市立大學等 10

位校長參加，可見此一教育展之重要性。 

 

馬來西亞僑生相對其他地區僑生而言較優秀，在大學學業成績表現與國內生相

當，進取心強，很團結，懂得回饋與提攜後進，例如群聯電子潘健成學長即為本校電

控系 86 級、電控碩 88 級畢業。本校基於拓展國際知名度並配合僑教政策及開發外籍

生來源等目的，自 2007 年開始由教務處派員參展，國際事務處亦曾經派員共同參展並

與馬來西亞知名大學交流。 

 

二、 過程 

馬來西亞留臺校友會總會於 8/12-8/23 在西馬(吉隆坡與麻坡)及東馬(砂拉越美里)

舉辦「2015 年馬來西亞臺灣高等教育展」，共有交大、臺大、清華、政大、臺師大、成

大、東海、逢甲等 93 校約 300 人參展(包含臺北市立大學等 10 位校長)，我國僑務委員

會委員長陳士魁、教育部政務次長林思伶、駐馬來西亞臺北經濟文化辦事處公使程祥

雲等貴賓代表政府出席吉隆坡展場相關典禮。本校由教務處綜合組張漢卿組長代表參

展吉隆坡與麻坡場次，臺大有 7 位同仁參展(包含東馬行程)，清華大學有 5 人參展。 

8/13 飛抵吉隆坡並連夜進行場地佈置，8/14 正式展出。 
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8/14 吉隆坡展場開幕典禮 

剪綵 

 

8/14 吉隆坡展場開幕典禮 

留臺聯總主要幹部與貴賓合

影 

 

吉隆坡展場本校攤位 

(本校 4 位馬來西亞同學及大

會安排的 1 位即將就讀本校

資訊系同學) 

吉隆坡展場位於吉隆坡太子世界貿易中心展覽廳，場地設施、空間、動線皆良好，

依主辦單位統計兩天參觀學生與家長合計約 9000 人，本校選擇對象發給 DM(以獨中生

為主)，準備 3000 份發完，對於自我評估統考成績有機會拿到 3 個 A 以上的獨中同學

均個別說明外籍生獎金相關資訊。 

4 位暑假返馬的本校同學到場幫忙：資訊工程學系楊光傑同學(波德申中華中學)、

電子工程學系鄭皓升同學(循人中學，獲獎外籍生)、土木工程學系蕭文欣同學(SMK 

TINGGI PEREMPUAN 高等女中)、材料工程學系蔡興翰同學(巴生興華中學，獲獎外籍

生)，大會另外安排一位即將入學本校資訊工程學系的李欣洳同學(芙蓉中華中學，獲獎

外籍生)。通常當地留臺生對於參觀學生與家長的解說有其不可取代的優勢(有關於系所
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選擇考量、留臺費用、留臺生活經驗等)，因此對於馬來西亞、香港、澳門等地的教育

展宣導都建議職員及當地留臺同學至少各一位參展，部份大學甚至幫同學辦理出國差

旅全程協助。因馬來西亞地廣人稀、住宅較分散、公眾交通較落後 到場幫忙的同學通

常到展場都要有 1 小時左右的車程(多數自行開車或找親友專程接送)，每日區區千元工

讀金只能算是象徵性酬勞，主要還是靠同學熱心協助。 

本校外籍生獎學金確實打動人心，攤位上就掛著 2014/2015 年馬來西亞新生獲獎

名單海報，DM 上也有 2014 年馬來西亞新生獲獎名單。不過，由於外籍生與僑生不能

同時申請，還是建議國際處未來對於馬來西亞同學申請外籍生能夠設法快速告知錄取

機會，讓學生有機會另選僑生管道報名，提昇馬來西亞同學申請外籍生意願。 

大會安排的的李欣洳同學是本校 4位 2015年馬來西亞新生獲外籍生獎學金同學之

一，她說去年到場聽我解說以後毅然決定報名交大外籍生，另一位獲獎的潘同學(同校)

是她報名後拉他也報名，但潘同學還在考慮是否要去澳門大學。去年獲本校外籍生獎

學金的材料系蔡興翰同學(巴生興華中學)家長是芙蓉中華中學校長，蔡校長去年 9 月帶

蔡同學到交大時也曾拜訪交大長官，當時蔡校長說芙蓉中華中學不曾有學生到交大升

學，因此李同學的案例應該是個案，但也值得國際處研議馬來西亞外籍生擴展策略參

考。 

2014 年馬來西亞新生獲外籍生獎學金有 13 位，2015 年只有 4 位，其中國際處重

點學校之一的循人中學 2014 年 5 位、2015 年 0，電子系鄭皓升同學(循人中學)說明有

跟循人中學輔導老師瞭解，輔導老師說有積極向同學宣導，但就是沒人申請。不過，

展場現場有碰到循人中學帶隊老師，老師說明可能因為資訊太多，通常是不清楚外籍

生方面的資訊，也不會特別跟同學提起。 

2015 年以僑生分發至本校的獨中生共 20 人，可供外籍生推展策略參考： 

吉隆坡中華獨立中學 6 

居鑾中華中學 2 

培南獨立中學 1 

循人中學 1 

華仁中學 3 

新山寬柔中學 3 

興華中學 1 

霹靂育才獨立中學 1 

麻坡中化中學 1 

寬柔中學古來分校 1 

總計 20 
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8/16 移師麻坡，8/17 正式展出。 

 

8/17 麻坡展場開幕典禮 

 

麻坡展場，麻坡留臺黃秋波學長與工作

人員合影 

(本校 2 位馬來西亞同學及大會安排的

1 位即將就讀本校電機系同學) 

麻坡展場位於麻坡郊區皇城宴賓樓，場地類似 2013 年峇株巴轄海景宴賓樓展場，

展場空間優於吉隆坡展場。參觀學生與家長兩天合計約 7000 人，本校選擇對象發給

DM(以獨中生為主)，準備 2000 份發完。2013 年峇株巴轄教育展是馬來西亞教育展南北

馬場次參觀人數最多的一次，今年麻坡場次人數也不少，麻坡與峇株巴轄相距約 30 公

里，同屬南馬位置較中間的地區，地理位置有利於參觀學生，另一原因是兩地留臺同

學會都促請當地馬國教育局官員(馬來西亞籍)發函策動國民型中學同意學生參觀教育

展，據說因此學校老師才方便帶隊參觀 。  

到場幫忙的本校同學是電機工程學系鄭國祥同學(麻坡中化中學)及傳播與科技學

系王雪琪同學(居鑾康文女中)，大會另安排即將就讀本校電機工程系的李佳儀同學(麻

坡中化中學，僑生)，大會安排在清華大學攤位協助有一位同學是即將就讀本校外文系

的楊思薇同學(國民型中學 SPM，外籍生)。 

幾年前是麻坡留臺黃秋波學長告訴我交大有外籍生獎學金辦法我才知道外籍生

獎學金這回事，麻坡是 2007 年首辦馬來西亞教育展的南馬展出地(當時在中化中學)，

中化中學每一年都有學生到交大升學，中化中學也是國際處重點學校之一，黃秋波學

長很遺憾中化中學沒人申請交大外籍生獎學金，而麻坡留臺同學會每一年都還是很辛

苦的募集留臺獎學金，黃秋波學長很鄭重的跟中化中學校長講，希望中化中學能善用

交大外籍生獎學金資源。 

-6- 



即將就讀本校外文系的楊思薇同學在與本校連繫入學相關事宜部份似乎有一些

問題，經瞭解，楊同學是國民型中學 SPM 畢業，因馬國與英制系統學校是以文憑(例如

SPM)認定學力，學校慣例是發給離校證明(不是寫畢業證書，但內容有充分敘述就學資

訊)，本校僑生說過去本校註冊組對於馬來西亞國民型中學 SPM 畢業生出示的「離校證

明」表示無法認定為畢業證書，據說是要求系主任同意後才受理學生入學，已連絡註

冊組應妥善處理此類問題，不應造成學生困擾。另，楊思薇同學也反映學校沒通知學

號無法選課問題，經連絡註冊組與國際處後順利解決。還有一件有點矛盾的事，僑生

新生都有收到交大馬來西亞同學會的連絡接機事宜，外籍生則沒人連絡，經向國際處

反映，爾後國際處會將馬來西亞華裔外籍生新生資料委請交大馬來西亞同學會協助連

絡新生到校服務相關事宜。 

馬來西亞各地留臺同學會各有不同的服務規模協助留臺新生赴臺，例如麻坡留臺

會辦歡送會、統一班機赴臺、抵臺後先統一參加兩天的生活營，之後再由各校學長帶

回學校。交大馬來西亞同學會對於馬來西亞新生的協助實在讓人感動，只要有連絡，

半夜(沒高鐵)學長會設法找車到機場接機，麻坡新生就到生活營那邊接人回學校，先到

臺北自由行的新生要到西門町接人。 

直接以 SPM 成績進入本校就讀的學生有待觀察後續學業成績表現，原則上理工科

系暫不宜受理(數理程度差異太大)。僑生分發因 SPM 成績會打折，目前是沒有案例錄

取交大。 
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三、 心得及建議 

1.馬來西亞因種族岐視關係，馬來西亞華裔學生出國唸大學人數很多、很優秀、很團結、

懂得回饋與提攜後進。這幾年國內的大學為了衝外籍生人數，多校都把馬來西亞當

作重點拉攏華裔學生以外籍生身份到臺灣來唸書，本校參展之目的之一也是著眼於

此。 

2.馬來西亞來臺升讀大學的學生主要是華社自己支持的 60 所獨中(每年約有 8000 名畢

業生)以及 78 所以華裔學生為主的國民型中學(每年約有 18000 名畢業生，95%華裔)。

今年約有 3000 名以馬來西亞僑生身份申請來臺就讀學士班，另有以外籍生身分申請

來臺就學約 1000 名，申請人數均逐年增加。 

3.受限於獨中師資，各獨中理組通常只有一班(馬來西亞南部柔佛州峇株巴轄華仁中學

規模較大，也只有兩班理組)，成績好的同學才能進入理組(初三就分流)。由於理工畢

業就業機會較廣，部份獨中已有理組增班規劃，後續再觀察。 

4.馬來西亞國內電子電機產業並不發達，有考慮學成回馬的學生對於機械、土木、物流、

商管、資訊等領域需求較大。當然，「群聯電子 潘健成–從馬來西亞到臺灣的傑出

董事長」海報對參觀的學生與老師有很大的震撼，在交大電機資訊畢業的馬來西亞

僑生多數留在臺灣發展或到新加坡工作。 

5.政大、成大、中興、臺大、東海、臺師大、逢甲等校因接受僑生較早，在馬來西亞的

校友會運作相當有影響力，馬來西亞政大與成大校友會每年都邀請母校首長參加年

度聚會，估計對於未來募款會有很大助益。 

6.本校大學部外籍生已設有獎學金，是爭取優秀馬來西亞學生來校就讀的利器，本次參

展即大力宣導此一訊息，鼓勵優秀馬來西亞學生以外籍生身份申請本校。 

不過，因學生對於外籍生與僑生管道只能擇一，本校對於馬來西亞外籍生申請最好

能快速告知錄取機會，以顧全申請者權益，如果沒有的話將使外籍生獎學金效果大

打折扣，十分可惜，對獨中的師長解說起來也有點尷尬。 

7.建議僑生部份設置例如免學費獎學金(成績優秀者)，稍微拉近僑生與外籍生獎勵制

度，也藉此拉拔僑生入學標準或是鼓勵僑生更努力在學學業。據說成大有類似辦法。 

8.當地本校在學同學或畢業生協助教育展具有年齡層相近參觀者優勢，且學習與生活經

驗對參觀者有高度參考價值，因此，近年馬來西亞教育展能獲得暑假返馬的本校同

學協助，對於參展效果提昇貢獻很大。 

9.因獨中系統的總協調單位董教總內部問題，海外聯招會通知獨中統考可能中止，後續

再觀察，若確實中止將會影響本校招收獨中生外籍生的判斷。 
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